
ATA 2831 SESSÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA – Aos dezessete  dias do mês de agosto do 1 

ano de 2022, às nove horas e quarenta minutos, teve início a segunda milésima 2 

octingentésima trigésima primeira Sessão Plenária Ordinária, do Conselho Estadual de 3 

Educação, atividades presenciais e webconferência, conduzida pela Presidente do CEE, 4 

Ghisleine Trigo Silveira. Participaram os Conselheiros Ana Teresa Gavião Almeida 5 

Marques Mariotti, Antonio José Vieira de Paiva Neto (participação remota), Bernardete 6 

Angelina Gatti, Claudio Kassab, Décio Lencioni Machado (participação remota), Iraíde 7 

Marques de Freitas Barreiro (participação remota), Jacintho Del Vecchio Júnior, Eliana 8 

Martorano Amaral, Eduardo Augusto Vella Gonçalves (participação remota), Fábio Luiz 9 

Marinho Aidar Júnior (participação remota), Kátia Cristina Stocco Smole (participação 10 

remota), Laura Laganá, Marlene Aparecida Zanata Schneider, Mauro de Salles Aguiar, 11 

Roque Theóphilo Júnior, Rosângela Aparecida Ferrini Vargas Chede, Rose Neubauer e 12 

Thiago Lopes Matsushita (participação remota). 01. A Ata 2830 de 10/08/2022, foi 13 

aprovada por unanimidade. 02. Justificativa de ausência dos Conselheiros Cláudio Mansur 14 

Salomão, Débora Gonzalez Costa Blanco, José Adinan Otorlan, Márcia Aparecida 15 

Bernardes e Maria Cristina Barbosa Storópoli. 03. SORTEIO DE PROCESSOS: da 16 

Câmara de Educação Superior – Procs. 2021/00471; 2022/00052; 2022/00044 e 17 

2021/00479. 04. AVISOS E COMUNICAÇÕES DA PRESIDÊNCIA: a) Publicações no 18 

DOE de 16/08/2022 – 1) Decreto de 15/08/2022, nomeando Ghisleine Trigo Silveira para o 19 

cargo de Secretário Executivo; 2)  Portaria CEE-GP 384/2022 que designa os Conselheiros 20 

Eduardo Augusto Vella Gonçalves, Eliana Martorano Amaral, Iraíde Marques de Freitas 21 

Barreiro, Jacintho Del Vecchio Júnior e o Servidor Arthur José Pavan Torres para, sob a 22 

Presidência do primeiro, comporem Comissão Especial com a finalidade de acompanhar a 23 

administração, operação e implementação do Sistema ProSuperior e a possibilidade de 24 

integrá-lo ao Programa SP Sem Papel, nos termos do Decreto Estadual 64.355/2019; 3) 25 

Portaria CEE-GP 385/2022 que designa os Conselheiros Eliana Martorano Amaral, Maria 26 

Alice Carraturi, Thiago Lopes Matsushita e a Servidora Michele Nakamatsu para, sob a 27 

Presidência da primeira, comporem Comissão Especial com a finalidade de elaborar 28 

proposta para capacitação Especialistas e adoção de procedimentos para as avaliações de 29 

regulação, nos termos da Deliberação CEE 07/1993. A Consª Rose Neubauer sugeriu 30 

incluir o Especialista, ex-Conselheiro Angelo Luiz Cortelazzo, na citada Comissão. b) 31 

Comunicações recebidas: 1) Oficio do Ministério da Cultura e Turismo da República da 32 

Turquia:   Divulgação de programa de subsídio para a realização de pesquisa "Turcos na 33 

América Latina" (bolsas de estudos para estudantes universitários brasileiros) - Objetivo do 34 

programa é  revelar, por meio de pesquisa acadêmica, as histórias de migração e de 35 

sucesso dos cidadãos otomanos da região do Levante do Oriente Médio e de outras 36 

comunidades relevantes (que ficaram conhecidos como "turcos”); a linha do tempo dessas 37 

migrações; a influência política, econômica, social e cultural que essas comunidades 38 

tiveram nos países latino-americanos em que se estabeleceram há mais de um século 39 

atrás. c) Noticia de jornal – discriminação: cerimônia de leitura da "Carta às brasileiras e 40 

aos brasileiros em defesa do Estado democrático de Direito" - 3 das quais eram mulheres 41 

(Folha de São Paulo); a leitura do documento de 11 de agosto foi muito emocionante - 42 

“Sofro discriminação todo dia, e mulher ler carta foi emblemático”, diz Ana Elisa Bechara - 43 

Vice-Diretora da Faculdade de Direito da USP, uma das articuladoras do ato. 44 

Manifestaram-se sobre o assunto os Conselheiros Bernardete Angelina Gatti, Eliana 45 

Martorano Amaral, Laura Laganá e Roque Theóphilo Junior, que comentaram sobre alguns 46 

trabalhos muito interessantes desenvolvidos por mulheres. O Cons. Roque fez questão de 47 

mencionar um trabalho acadêmico brilhante, desenvolvido pela Consª Nina Beatriz Stocco 48 

Ranieri,  o qual está hospedado no site da Faculdade de Direito da USP. d) Relato sobre o 49 

Seminário Marco Legal da Ciência,  Tecnologia e Inovação no Brasil: os principais 50 

https://www1.folha.uol.com.br/poder/2022/08/sofro-discriminacao-de-genero-todo-dia-diz-vice-diretora-que-leu-carta-pela-democracia.shtml?utm_source=whatsapp&utm_medium=social&utm_campaign=compwa
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instrumentos jurídicos e a efetividade das políticas públicas. A Presidência passou a 1 

palavra ao Cons. Décio Lencioni Machado para que falasse sobre o evento que 2 

aconteceu no dia 05/08, na Escola Paulista da Magistratura (EPM). O Cons. Décio, depois 3 

de cumprimentar a Senhora Presidente pela nomeação para o cargo de Secretário 4 

Executivo, e transmitir-lhe o abraço do ex- Presidente do FONCED, Cons. Osvaldir Ramos, 5 

comentou que foi um evento que repercurtiu de uma forma muito satisfatória, inclusive pela 6 

própria direção da EPM, que oferece cursos de excelência e que passam pela análise 7 

deste Conselho. Ressaltou que o seminário representa um momento histórico para a EPM 8 

e para o Tribunal de Justiça de São Paulo, ao reunir um grupo seleto de especialistas de 9 

instituições voltadas à pesquisa, inovação, ciência e ensino. Destacou a presença da 10 

Presidente da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior (Capes), 11 

Cláudia Mansani Queda de Toledo, e do Presidente do Conselho Nacional de 12 

Desenvolvimento Científico e Tecnológico (CNPq), Evaldo Ferreira Vilela, observando que 13 

sem os quais o evento não teria sido realizado.  Comentou que o Diretor da EPM, Des. 14 

José Maria Câmara Júnior e o Vice-Diretor, Des. Gilson Delgado Miranda, agradeceram a 15 

presença deste Conselho no evento. e) Agradeceu a presença e deu as boas vindas ao 16 

Presidente do Fonced, Ricardo Tonassi. 05. PALAVRA ABERTA AOS CONSELHEIROS: 17 

a Consª Rose Neubauer  sugeriu que fosse constituída uma Comissão que refletisse um 18 

pouco sobre as Diretrizes Curriculares da Educação Índígena. A Presidência considerou 19 

justo o pedido da Consª Rose e comentou que a Seduc fará uma reunião com 20 

representantes das comunidades indígenas, da qual participará, e seria providencial que 21 

este Conselho retome e reexamine a legislação, aqui existente, sobre o assunto. Informou 22 

ter conversado com a Consª Suely Menezes, do Conselho Nacional de Educação, para 23 

que venha falar sobre o tema, pois a mesma é especialista nessa área. A Consª Rose 24 

manifestou seu interesse em fazer parte da Comissão e sugeriu as Conselheiras Eliana 25 

Martorano Amaral e Katia Cristina Stocco Smole. A Presidência solicitou à Consª Kátia que 26 

comentasse sobre o assunto na CEB e depois indicasse alguns Conselheiros para compor 27 

a Comissão que tratará das Diretrizes Curriculares da Educação Índígena. A Consª Katia 28 

Cristina Stocco Smole parabenizou à Senhora Presidente pela nomeação para o cargo 29 

de Secretário Executivo e disse que é uma alegria ter no comando da Secretaria uma 30 

dupla com tanto conhecimento da rede, com tanto potencial na liderança e que conhece 31 

tanto e tão profundamente todas as coisas que estão acontecendo em São Paulo e nas 32 

mudanças que São Paulo fez, nesses últimos  anos e, principalmente, naquelas que estão 33 

por fazer. Pronticou-se para apoiá-la naquilo que for preciso. A Consª Kátia manifestou sua 34 

preocupação com relação aos dados apresentados pela Presidente da Unicef, que são 35 

desanimadores, e é necessário muito empenho, por parte das autoridades competentes e 36 

educadores, para tentar resolver essa situação. Foi divulgado que há um número muito 37 

grande de municípios, no país, que ainda não voltaram às aulas presenciais ou que 38 

retornaram apenas nesta semana. Esses municípios estão concentrados nas regiões 39 

norte, nordeste e centro-oeste, mas estão também espalhados por outras regiões e é 40 

impensável que estudantes estejam há tanto tempo sem aulas e, quanto mais o tempo 41 

passa, mais difícil fica para eles retornarem às escolas. Informou que a apresentação 42 

sobre esses dados será encaminhada aos Conselheiros. A Presidência disse entender 43 

essa preocupação e considera necessário que haja um processo forte de buscativa para 44 

tentar amenizar o problema. Por outro lado, o que a deixa preocupada é a renovação do 45 

Conselho Nacional de Educação. A Consª Maria Helena encerra seu mandato e espera-se 46 

que na recomposição sejam observados os critérios para a educação básica e que sejam 47 

nomeados aqueles que realmente tenham conhecimento a respeito do assunto.  O Cons. 48 

Mauro de Salles Aguiar comentou que teve oportunidade de passar o dia todo 49 

trabalhando no Insper – Instituto de Ensino e Pesquisa, que é uma instituição sem fins 50 
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lucrativos de ensino superior e pesquisa, reconhecida como referência em Administração, 1 

Economia, Direito e Engenharia - onde faz parte do Conselho externo de avaliação e ficou  2 

bastante surpreso com a divulgação do índice de evasão de alunos do Curso de 3 

Engenharia do Insper, que é  de 11%  e da USP, que é de 20%. O Cons. Mauro, 4 

aproveitando a presença do Presidente do Fonced e membro do Conselho Estadual do Rio 5 

de Janeiro, Ricardo Tomazzi, comentou que está analisando um processo da APAE de 6 

Agudos - Reconsideração do Parecer CEE 250/2022 e estudando várias deliberações 7 

sobre necessidades especiais, percebeu que o Conselho do Rio de Janeiro está mais 8 

avançado que o de São Paulo. A Consª Rose Neubauer disse que gostaria de saber em 9 

que sentido ocorre esse avanço e o Cons. Mauro respondeu que é no sentido de a 10 

Instituição dizer que já está no limite de sua demanda e não aceita mais alunos – o 11 

excesso de alunos acaba descaracterizando a instituição. A Consª Eliana Martorano 12 

Amaral comentou sobre matéria publicada no Jornal da Unicamp, do dia 16/08, sobre 13 

bolsas de estudo para mulheres estudantes das áreas de tecnologia, e mostra como é que 14 

as Instituições Universitárias públicas podem trabalhar de forma mais integrada com todo o 15 

sistema. Grupos de Apoio, constituído por ex-alunos, dão suporte para manter os alunos 16 

na instituição, no sentido de acompanhar e dar oportunidades de capacitação, 17 

especificamente para as mulheres, e isso tem sido muito produtivo. A Consª Eliana sugeriu 18 

fazer um debate para entender os determinantes da evasão e colocou-se à disposição do 19 

Conselho. A Presidência considerou bastante interessante a iniciativa e disse que, 20 

oportunamente, este assunto voltará ao Plenário. O Cons. Roque Theóphilo Junior, em 21 

seu nome e por delegação dos membros da Câmara de Educação Superior congratulou-se 22 

com o Secretário de Educação de São Paulo, Hubert Alquéres, pela escolha da Senhora 23 

Presidente, Ghisleine Trigo Silveira, para o cargo de Secretário Executivo. Cumprimentou à 24 

Presidência e externou o mais auspicioso voto de sucesso pela sua competência, 25 

delicadeza e pelo conhecimento que detem não só da rede, mas da educação como um 26 

todo, porque afinal de contas o Novo Ensino Médio tem que ser creditado à Professora 27 

Ghisleine.  Disse ainda que a Educação de São Paulo está em excelentes mãos – Hubert 28 

Alquéres e Ghisleine Trigo Silveira. A  Consª Iraíde Marques de Freitas Barreiro 29 

considera muito importante a proposta da Consª Eliana e se prôpos entrar em contato com 30 

a Prograd  para saber se eles têm interesse em fazer uma apresentação no Conselho. A 31 

Presidência achou a sugestão muito boa porque assim será possível traçar um panorama 32 

da realidade e das estratégias para conseguir maior permanência dos alunos nas 33 

instituições. A Consª Rose Neubauer disse que esse levantamento é muito importante 34 

pois irá apurar qual é o custo/aluno das Universidades públicas. Há muitos alunos que 35 

precisam de ajuda. Pensando  na importância das Instituições e das tomadas de decisões 36 

republicanas não posso deixar de mencionar que fiquei muito feliz com a manifestação do 37 

Presidente do Tribunal Superior Eleitoral, Alexandre de Moraes, na defesa do sistema 38 

eleitoral. Esse é um exemplo de educação para o país, de acreditar nas instituições 39 

republicanas e apostar na transparência dessas instituições. O Cons. Fábio Luiz Marinho 40 

Aidar Júnior reforçou as palavras da Consª Rose e a respeito da leitura da carta de 11 de 41 

agosto foi de fato muito significativo a presença das mulheres e todas as pessoas que 42 

estavam lá tinham alguma relação com o assunto. Comentou que a  escola não pode 43 

perder esse momento - os alunos do ensino médio assistiram o ato da leitura da carta, pois 44 

isso faz parte da formação cidadã e portanto muito importante para os alunos. A 45 

Presidência passou a palavra ao Presidente do Fonced, Ricardo Tonassi Souto, que 46 

falou da grande satisfação que é estar no CEE/SP. Disse que uma de suas metas como 47 

Presidente do Fonced é visitar todos os Conselhos Estaduais de Educação do País – São 48 

Paulo é o décimo, e para ele é motivo de muita alegria estar aqui neste Conselho,  que 49 

sem a menor sombra de dúvida é, no campo educacional, exemplo para todos os demais. 50 
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Deixou sua homenagem pelo prestígio deste Conselho pelo fato de a Presidente ter sido 1 

nomeada para um cargo tão expressivo que é o de Secretário Executivo da Educação, de 2 

um estado tão importante, tão avançado, que é o estado de São Paulo. Comentou sobre 3 

alguns feitos do Fonced, o colocou à disposição de todos e agradeceu pela acolhida.  06. 4 

MATÉRIA DELEGADA – aprovada em 10/08/2022, nos termos da Deliberação CEE 5 

157/2017. 6.1 Indicação de Especialistas da Câmara de Educação Básica:  Procs. 6 

2021/00434 e 2021/00459; da Câmara de Educação Superior: Procs. 2022/00126 e 7 

2022/00268. 6.2 Pareceres aprovados na CES: Proc. 2021/00281 _ Centro Universitário 8 

de Santa Fé do Sul. Parecer CEE 293/2022 _ da Câmara de Educação Superior, relatado 9 

pelas Conselheiras Nina Ranieri e Rosângela Aparecida Ferini Vargas Chede. Deliberação: 10 

2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, o pedido de Renovação do 11 

Reconhecimento do Curso de Bacharelado em Enfermagem, do Centro Universitário de 12 

Santa Fé do Sul, pelo prazo de três anos. 2.2 A Instituição deverá observar as 13 

recomendações dos Especialistas, como oportunidade de melhoria para o próximo ciclo 14 

avaliativo. 2.3 Recomenda-se observar o perfil definido nas Diretrizes Curriculares 15 

Nacionais que pressupõe a formação generalista, para atuar em todos os níveis de 16 

atenção à Saúde, o que exige boa integração com o Sistema de Saúde local. 2.4 A IES 17 

deverá atender à Resolução CNE/CES 07/2018, que estabelece as Diretrizes para a 18 

Extensão na Educação Superior Brasileira. 2.5 Convalidam-se os atos acadêmicos 19 

praticados no período em que o Curso permaneceu sem Reconhecimento. 2.6 A presente 20 

renovação do reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste Conselho, a partir 21 

da homologação do presente Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. Proc. 22 

2020/00306 _ USP / Escola de Artes, Ciências e Humanidades. Parecer CEE 294/2022 _ 23 

da Câmara de Educação Superior, relatado pelo Cons. Jacintho Del Vecchio Junior. 24 

Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, o pedido de 25 

Renovação de Reconhecimento do Curso de Bacharelado em Sistemas de Informação, 26 

oferecido pela Escola de Artes, Ciências e Humanidades, da Universidade de São Paulo, 27 

pelo prazo de cinco anos. 2.2 A Instituição deverá observar as recomendações dos 28 

Especialistas, notadamente no que concerne à política de acompanhamento de egressos, 29 

como oportunidade de melhoria de suas práticas. 2.3 Encaminhe-se à Reitoria da USP, 30 

cópia da Deliberação CEE 171/2019, com especial atenção ao § 3º, Art. 47. 2.4 A IES 31 

deverá atender à Resolução CNE/CES 07/2018, que estabelece as Diretrizes para a 32 

Extensão na Educação Superior Brasileira. 2.5 Convalidam-se os atos acadêmicos 33 

praticados no período em que o Curso permaneceu sem Reconhecimento. 2.6 A presente 34 

renovação de reconhecimento tornar-se-á efetiva por ato próprio deste Conselho, a partir 35 

da homologação do presente Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. PAUTA: 36 

Proc. 2021/00384 _ Centro Estadual de Educação Tecnológica Paula Souza / FATEC 37 

Itatiba. O Parecer CEE 295/2022 _ do Conselho Pleno, relatado pelo Cons. Roque 38 

Theóphilo Júnior foi aprovado por maioria. Deliberação: 2.1 Nos termos da Deliberação 39 

CEE 02/1998, nega-se provimento ao pedido de reconsideração do Parecer CEE 40 

197/2022. 2.2 Confirma-se a decisão recorrida. A Consª Laura Laganá declarou-se 41 

impedida de votar. As Conselheiras Eliana Martorano Amaral e Iraíde Marques de Freitas 42 

Barreiro votaram contrariamente. Procs. 2021/00530 (apensos 2022/00093 e 2022/00248) 43 

_ Escola de Engenharia de Piracicaba. O Parecer CEE 296/2022 _ da Câmara de 44 

Educação Superior, relatado pelo Cons. Jacintho Del Vecchio Junior foi aprovado por 45 

unanimidade. Deliberação: 2.1 Aprova-se, com fundamento na Deliberação CEE 171/2019, 46 

o recredenciamento da Escola de Engenharia de Piracicaba, pelo período de cinco anos. 47 

2.2 A Instituição deverá observar as recomendações dos Especialistas, com vistas à 48 

melhoria das condições de oferecimento dos Cursos por ela mantidos. 2.3 O presente 49 

recredenciamento tornar-se-á efetivo por ato próprio deste Conselho, após a homologação 50 

https://seesp-my.sharepoint.com/:w:/g/personal/luis_palhares_educacao_sp_gov_br/ERXcWsggZbJHt2D70ihQvAABZPRerpUALwaL_yLsjcHoDA?e=Pv0QDx
https://seesp-my.sharepoint.com/:w:/g/personal/luis_palhares_educacao_sp_gov_br/EfGRMU5Bo8tHrxexyvtFIWQBheFKIWZGK2V27Xk4gGXOWw?e=8etJ5L
https://seesp-my.sharepoint.com/:w:/g/personal/luis_palhares_educacao_sp_gov_br/EfGRMU5Bo8tHrxexyvtFIWQBheFKIWZGK2V27Xk4gGXOWw?e=8etJ5L
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deste Parecer pela Secretaria de Estado da Educação. Proc. 2020/00506 _ Escola de Arte 1 

e Design - ARQUITEC / Campinas. O Parecer CEE 297/2022 _ da Câmara de Educação 2 

Básica, relatado pela Consª Marlene Aparecida Zanata Schneider foi aprovado por 3 

unanimidade. Deliberação: 2.1 Nos termos das Deliberações CEE 02/1998, 97/2010 e 4 

162/2018, e deste Parecer, indefere-se o pedido de Reconsideração do Parecer CEE 5 

215/2022, que denegou o Credenciamento da ARQUITEC – Escola de Arte e Design, 6 

mantida por – ARQUITEC- Cursos S/C Ltda – EPP, CNPJ nº 50.100.940/0001-20, para 7 

ministrar o Curso Técnico em Design de Interiores, na modalidade EaD. 2.2 Envie-se cópia 8 

deste Parecer à Interessada, à DER Campinas Leste, à Coordenadoria Pedagógica – 9 

COPED e à Coordenadoria de Informação, Tecnologia, Evidência e Matrícula – CITEM. 10 

Nada a mais havendo a tratar, às onze horas, a Senhora Presidente declarou encerrada a 11 

Sessão. Eu, Aurea Maia Egéa lavrei, datei e assinei a presente Ata que, após lida e 12 

achada conforme, foi assinada pelos presentes. São Paulo, 17 de agosto 13 
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